
G1 - LE VERBE ET SON SUJET 
 

Le verbe est le noyau du groupe verbal. Le verbe indique ce qu’on dit du sujet. 

Le verbe change suivant le temps auquel il est conjugué : 

Frédéric avance prudemment jusqu’au portillon. = présent 

Frédéric avançait prudemment jusqu’au portillon. = passé 

Frédéric avancera prudemment jusqu’au portillon. = futur 

  
Le verbe change suivant la personne à laquelle il est conjugué : 

Tu choisis ton costume de golf. 

Il choisit son costume de golf 

Nous choisissons notre costume de golf.  
Vous choisissez votre costume de golf. 

Les personnes de la conjugaison sont classées ainsi : 

 

 

 

Les verbes sont classés en trois groupes :  

- Les verbes du premier groupe dont l’infinitif se termine par -er (sauf le verbe aller) : 

avancer, frissonner, jeter, sauter etc.  

- Les verbes du deuxième groupe dont l’infinitif se termine par -ir et dans lesquels on 

entend -iss (nous finissons, vous finissez, ils finissent) : pétrir, obéir etc.  

- Les verbes du troisième groupe sont les autres : aller, venir, prendre, faire, dire, voir, 

pouvoir, vouloir, répondre, boire, lire, recevoir etc.  

- Les verbes être et avoir sont des verbes dont la conjugaison est très irrégulière. 

Pour nommer un verbe, on utilise son infinitif. 

On sonna à la porte. (verbe sonner) 

Il voit son empreinte. (verbe voir)  
Il alla aux lavabos. (verbe aller) 

 

Le sujet est le mot ou groupe de mots qui fait varier le verbe.  Le sujet indique de qui ou 

de quoi on parle dans la phrase : Frédéric avance prudemment jusqu’au portillon. 

– On peut l’encadrer par « c’est ... qui » : C’est l’étranger qui vint aussitôt dans l’entrée. 

– On peut le remplacer par un pronom personnel : Il vint aussitôt dans l’entrée. 

Le sujet peut être un nom ou un groupe nominal comme l’étranger, Frédéric, un grand 

aigle, ou un pronom personnel comme je, tu, il… 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 SINGULIER PLURIEL 

1ère PERSONNE je nous 

2ème PERSONNE tu vous 

3ème PERSONNE il, elle, on ils, elles 



G2 - LE GROUPE NOMINAL : 

  
LE DÉTERMINANT, LE NOM, L’ADJECTIF et LE COMPLÉMENT DU NOM 

 

• Le nom 

Le nom est le mot principal du Groupe Nominal (GN).  

 

• Le déterminant 

Le nom est presque toujours précédé d’un déterminant qui permet de connaitre le genre 

et le nombre du nom.  

Voici les principaux déterminants que tu dois connaitre :  

 

 
Il existe des noms communs (tête, falaise, élève…) et des noms propres (Harp, 

Frédéric…). Le nom a un genre (masculin, féminin) et un nombre (singulier, pluriel). 

 

• L’adjectif  

Le GN peut être accompagné d’un ou plusieurs adjectif(s) qui donnent des précisions 

sur le nom. Il peut être placé avant ou après le nom. Il est épithète : 

des baskets démodées, un grand pas prudent, une belle énergie. 

Il s’accorde en genre et en nombre avec le nom :  

des baskets démodées, des petits trous, des grands pas. 

 

• LE COMPLÉMENT DU NOM 

Le GN peut contenir un complément du nom. C’est un autre groupe nominal qui donne 

des précisions sur le nom principal du GN : ton costume de golf, une casquette à visière. 

Le complément de nom est introduit par une préposition (à, de, …). 

Le genre et le nombre du GN avec complément du nom sont donnés par le nom 

principal du groupe. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le complément du nom 
ne peut pas être 

déplacé ! 



G3 - LES COMPLÉMENTS CIRCONSTANCIELS 
 

Le complément circonstanciel est un mot ou un groupe de mots qui peut être 

déplacé ou supprimé.  

Il avait une musette sur le côté.  

Sur le côté, il avait une musette.  

Il avait une musette.  

 

Les compléments circonstanciels complètent la phrase, ils donnent des 

précisions supplémentaires et ne sont pas obligatoires.  

 

– Ils indiquent le lieu : sous le robinet, sur le côté, depuis le pont du navire…  

– Ils indiquent le temps : dans une semaine, un jour…  

– Ils indiquent la cause : à cause de la pluie, en raison de la tempête …  

- Ils indiquent la manière : en soupirant, rapidement … 

 

Le complément circonstanciel est :  

soit un groupe nominal prépositionnel : sous le pull-over, sur le côté, dans une 

semaine…  

soit un groupe nominal : un jour  

soit un adverbe : aujourd’hui… 

 

 

 

 

G4 - DANS LE GROUPE VERBAL, 

L’ATTRIBUT DU SUJET 
 

L’attribut du sujet ne peut pas être supprimé. 

Il est situé juste après le verbe être ou un des autres verbes suivants : paraitre, 

sembler, demeurer, rester, devenir, demeurer, avoir l’air… : 

Mon compagnon est nerveux. Mon compagnon semble nerveux.  

Mon compagnon parait nerveux. Mon compagnon reste nerveux.  

Mon compagnon a l’air nerveux. Mon compagnon devient nerveux.  

Mon compagnon demeure nerveux. 

 

L’attribut du sujet apporte des précisions sur le sujet. Il s’accorde avec le sujet. 

Le pack est lourd.  

La bouteille est lourde. 

Les packs sont lourds.  

Les bouteilles sont lourdes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le CC est souvent 
séparé du reste de la 
phrase par une virgule ! 



G5 - DANS LE GROUPE VERBAL, 

LE COMPLEMENT D’OBJET (COD ou COI) 
 

Le complément d’objet ne peut pas être supprimé ni placé en début de phrase:  

Harp ouvre la porte.  

Le COD est directement lié au verbe, le COI est lié au verbe par une préposition: 

à, de...  

Attention à ne pas confondre complément d’objet et attribut.  

 

Le complément d’objet direct peut être remplacé par un pronom personnel : le, 

la, les, l’.  

Elle repoussait la bonne soupe avec rage. Elle la repoussait avec rage.  

Il met ses pantoufles. Il les met.  

Tu nourriras ton chien. Tu le nourriras.  

Il aborde le rivage. Il l’aborde.  

 

Le complément d’objet indirect peut être remplacé par un pronom personnel : 

leur, lui  

Un continent inconnu barre le chemin à Christophe Colomb.  

Un continent inconnu lui barre le chemin.  

Un continent inconnu barre le chemin aux navigateurs.  

Un continent inconnu leur barre le chemin. 

 

 

 
 

G5 - DANS LE GROUPE VERBAL, 
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Lorsque le 
complément est 
un pronom 
personnel, il est 
placé avant le 
verbe. 

Lorsque le 
complément est 
un pronom 
personnel, il est 
placé avant le 
verbe. 


